

BOLETIN MENSUAL DE LA FEDERACION OBRERA DE MENORCA

MAHÓN
ABRIL - 1930

AÑO II
NÚMERO 13

A los obreros menorquines

La fecha del Primero de Mayo, día internacional de los trabajadores, en que los explotados de todo el mundo, en una viril demostración de sus fuerzas organizadas y en una demostración de su capacidad creadora, dicen al viejo y fracasado mundo capitalista que debe dejar paso franco a los forjadores de un nuevo mundo, purificado de las injusticias y miserias que son la característica del que vivimos ; este simbólico día en que los productores de todos los países, en un fraternal abrazo de camaradería, afirman su solidaridad ideal y sus firmes propósitos de luchar sin tregua ni descanso por un mundo mejor, no debe, no puede pasar desapercibido por el proletariado de esta isla, de este pequeño rincón del mundo ; los obreros menorquines deben también hacer acto de presencia en esta demostración de fuerzas proletarias y pregonar a los cuatro vientos que también sienten el ideal que ha de redimir, no solamente a su sufrida clase, si no que también a la humanidad entera.

En este día, la Federación Obrera de Menorca, siguiendo la norma dada por la Unión General de Trabajadores de España, a la que pertenece y se considera con ello muy honrada, elevará las siguientes conclusiones, de interés insular unas y de interés nacional e internacional otras, a los Poderes públicos, conclusiones que son un reflejo de nuestras aspiraciones, así de carácter mediato como inmediato.

CONCLUSIONES

- 1.^a—Restablecimiento inmediato de las garantías constitucionales.
- 2.^a—Promulgación de una amplia amnistía para todos los presos por asuntos políticos y sociales.
- 3.^a—Exacto cumplimiento de la legislación social, y especialmente de la jornada legal de 8 horas, a cuyo efecto deberá consignarse en los presupuestos del Estado, la cantidad necesaria para nombrar el número de inspectores preciso.
- 4.^a—Implantación cuanto antes del Seguro obligatorio contra el paro forzoso y de enfermedad.

- 5.^a Construcción de los Grupos escolares precisos para terminar con el vergonzoso estado del niño sin escuela.
- 6.^a Promulgación de una ley para la investigación de la paternidad.
- 7.^a Adopción de procedimientos eficaces que tiendan a resolver la crisis de trabajo y el encarecimiento de la vida.
- 8.^a—Medidas que intensifiquen la construcción de casas baratas.
- 9.^a—Exacto cumplimiento del Retiro obrero.
- 10.^a—Ampliación del seguro de Maternidad a todas las mujeres.
- 11.^a—Ratificación de los convenios sobre paro involuntario y de enfermedad, y todos los acuerdos tomados en las Conferencias Internacionales del Trabajo.
- 12.^a—Legislación agraria.
- 13.^a—Repoblación forestal.
- 14.^a—Promulgación de la ley del control sindical en las industrias.
- 15.^a—Que el Gobierno resuelva de conformidad con lo solicitado por la Unión General de Trabajadores de España en lo referente al decreto-ley sobre impuesto de Utilidades.
- 16.^a—Constitución del Tribunal industrial, creado de derecho, del Partido judicial de Mahón.
- 17.^a—Constitución en Menorca, teniendo en cuenta las razones geográficas, de Comisiones Paritarias menores delegadas de los Comités Paritarios Interlocales de Baleares.
- 18.^a—Política de paz en España. Desarme y arbitraje.

DECLARACION

La clase trabajadora afirma su deseo de que deben socializarse los medios de producción y de cambio.

¡Obreros menorquines! El día Primero de Mayo debéis hacer un alto en el trabajo ; debéis demostrar a la clase que os explota, que sois vosotros, con vuestra inteligencia o con vuestro esfuerzo muscular, los únicos fautores de la civilización y del progreso ; el paro del Primero de Mayo debe ser la manifestación más completa del significado que, para la clase obrera, consciente de su misión y de su destino, tiene el Día Internacional de los trabajadores.

¡Viva el Primero de Mayo!

Mahón, Abril 1930.

Por la Federación Obrera de Menorca :

El Secretario,
Victor Rotger Pons.

El Presidente,
José Mercadal Pons.

Actos que han de celebrarse el día 1.º de Mayo

EN MAHON.—A las 10 y media de la mañana: Mitin en el Teatro Principal, en el que tomará parte el compañero Antonio Fernández Quer, delegado de la Unión General de Trabajadores de España. El Orfeón Mahonés cantará varios coros, tomando también parte la Rondalla del mismo.

Por la tarde: Merienda popular en el Cos Nou de este puerto, amenizada por una banda de música.

EN CIUDADELA.—A las 9 de la noche: Mitin en el Casino 17 de Enero, en el que hablará también el delegado de la Unión General de Trabajadores de España.

¡Trabajadores menorquines! ¡Ciudadanos! Cumplid con vuestro deber, asistiendo a tan importantes actos.

LA INSTRUCCIÓN DE LA CLASE OBRERA

No figuramos en el número de los que creen que la clase obrera no podrá emanciparse mientras carezca de una sólida instrucción; si esto fuera cierto, la esclavitud de los trabajadores sería eterna. Si el obrero no gana en el actual sistema económico sino para atender mezquinamente a sus necesidades, ¿cómo es posible que pueda comprar la instrucción, puesto que ésta también se compra? Si el obrero se ve obligado a trabajar una jornada excesivamente larga, que le rinde y extenua, ¿cómo puede estudiar y aprender? La instrucción del obrero, una instrucción científica y completa que le haga ser hombre inteligente, útil a sí mismo y a sus semejantes, es imposible que pueda adquirirse en el sistema económico actual. Por tanto, los que de veras quieren ver libre de toda preocupación e instruido al trabajador, deben trabajar por la emancipación de toda su clase, y en tanto se preparan los elementos necesarios para alcanzarla, ante la imposibilidad de una instrucción completa, darle aquella que le haga conocer cuanto antes lo que es hoy y lo que debe ser mañana; cuáles son las causas del mal y dónde está su remedio; en una palabra; que la instrucción que se le dé le haga ser un buen soldado de su propia causa.

PABLO IGLESIAS

Fundador de la U. G. T. de España

RETROCESOS IMPOSIBLES

Algunas personas propenden a considerar que las cosas que han pasado en la vida económica, en la vida social, o en la vida política, pueden haber ocurrido sin que de ellas quede huella alguna.

Son los que hoy, en nuestra vida española, creen que, después de los acontecimientos políticos que han sucedido, pueden volver las aguas a remontar el antiguo cauce y restituirnos a la situación en que nos hallábamos hace seis o siete años.

Eso es un sueño absurdo, una idea irrealizable, una ilusión inspirada por el egoísmo y por el miedo al cambio.

Cuando una institución política ha creado un conflicto nacional grave, ese conflicto tiene necesariamente que servir de base para realizar nuevos avances políticos, no para mantener el estado anterior, engendrador del conflicto.

JULIAN BESTEIRO

Presidente de la U. G. T. de España.

ALGO MÁS QUE UNA FIESTA

Sí, el primero de Mayo, es algo muy diferente a un día más de asueto al año ; en este día, las organizaciones obreras y políticas de todos los países que se orientan bajo el ideal emancipador del Socialismo, recuentan sus huestes ; los hombres más destacados cruzan de un confín a otro del mundo las planicies y las alturas, llevando a los hombres de la gleba, de la ciudad, en el taller y en la fábrica, el aliento emocionado del ideal. De un ideal que aspira a desterrar de entre los hombres las sucias pasiones que envenenan al viejo mundo capitalista, las guerras, la lucha fratricida de castas y clases ; y que dice a los hombres todos, que un mundo joven que avanza con paso firme e indetenible, viene a aprovechar los beneficios de la civilización humana en provecho de todos sin privilegios para ninguno ; que lleva en sus entrañas todo el viril empuje de las almas jóvenes y fuertes ; que viene a cambiar el régimen capitalista porque ya cumplió su misión, para transformarle en otro más justo y humano donde todo productor disfrute del producto íntegro de su trabajo ; donde la paz sea eterna y verdadera, donde, en fin, la justicia social sea un hecho, y la humanidad se emancipe espiritual y económicamente.

F. SÁNCHEZ LLANES

Secretario de la F. N. de Obreros en Piel.

DESDE LA PENÍNSULA

Miramos a Baleares, con el doble interés de ser parte de nuestro suelo, y por su significación etnológica. Esta reflexión no nos aparta de nuestra concepción fundamental al considerar como hermanos a todos los hombres y más propiamente dicho a todos los trabajadores; pero no podemos sustraernos al recuerdo de la similitud existente entre el pueblo balear, y otro que ha sido para nosotros motivo de preocupación y es en la actualidad motivo de estudio.

La razón de semejanza que establezco, nos la sugiere la fecha en que la organización obrera de Menorca ha decidido ingresar en nuestro organismo nacional.

Tiene para nosotros algo de simbólico esta incorporación, por coincidir con la fecha que simboliza nuestras aspiraciones, y así, de la misma forma que el proletariado de esa Isla mediterránea, ha decidido incorporarse al movimiento obrero de la península, nosotros esperamos que sabrá responder en los momentos interesantes que se avecinan.

La responsabilidad de los momentos presentes, pesa sobre nosotros como una consecuencia de nuestra actuación pasada; y a los hombres y organizaciones que comienzan ahora a compartir la responsabilidad, los afecta tanto por la coincidencia del momento, como por tener, como tendremos todos, que regular y ordenar la evolución de nuestro pueblo; y esta evolución será más lenta o más acelerada, según la capacidad y robustez que adquiera la organización obrera.

FERMIN OLIVARES

Secretario de la F. N. de Camareros.

POR BUEN CAMINO

Menorca, muy en particular Mahón, cuna del pensar alto y elevado, pueblo de ambiente tal, que al poco tiempo de vivir en él, se experimenta una sensación de cultura y de bondad inefable, que atrae, y que sin exagerar ni emplear la lisonja, puede afirmarse que es una selección, especie de faro, cuyos fulgores iluminan a toda Menorca.

Ahora bien: la mayor parte de sus pobladores, a pesar de su cultura y de su temple ecuánime, no han vislumbrado, todavía, los trazos en que marcados se hallan los estamentos del orden social presente; de que su retina llegue a percibirlos, en plazo breve, se encargarán los compañeros de la Federación Obrera de Menorca y de la Unión Socialista Menorquina, con su labor educativa, de persuasión constante y diaria, inspirada en la política de clase del Partido Socialista Obrero español y la Unión General de Trabajadores de España.

Camaradas de Menorca: el valor máspreciado, en estos momentos, para la clase proletaria, es el de la capacidad; a conquistarlo pues; sin ella, no podríamos afrontar los muchos y complejos problemas que a diario se nos presentan.

¡Viva el Primero de Mayo!

JAIME BAUZÁ

Secretario de la U. G. T. de Baleares.

¡¡ PRIMERO DE MAYO !!

Como la resplandeciente Aurora nos anuncia la llegada del nuevo Día, la aparición del Sol, que con sus rayos vivificadores alumbra y fecunda la madre Tierra que generosa ofrenda sus frutos para sustento de la Vida, así también envuelto en galas primaverales y con el perfume de las flores se nos presenta el 1.º de Mayo como precursor de tiempos nuevos, de días mejores.

En este día, la clase explotada de todos los países, unida por lazos ideales de solidaridad y henchido el pecho de entusiasmo y esperanza, afirma su convencimiento de que la transformación social es necesaria para la liberación definitiva de la clase obrera; su decisión de hacer que sean respetados sus verdaderamente sagrados derechos a la Justicia, a la Paz y a la Libertad y que no puedan serles negados a nadie el pan necesario a su sustento, ni tampoco las oportunidades para satisfacer sus anhelos de nutrir su espíritu.

JOSÉ MERCADAL

Presidente de la F. O. de Menorca.

POR LA PAZ

El capitalismo, ante la perspectiva de los negocios, no siente escrúpulos de conciencia en lanzar unos pueblos contra otros en matanzas horribles, demostrando plenamente el año 1914, al provocar la guerra, que su único patriotismo es el del Dinero. Mientras los hombres de todas las razas, de todos los pueblos, se despedazaban, ellos, los capitalistas, los grandes industriales, se lucraban con la sangre de los combatientes, con la ruina y la miseria de los pueblos; los capitalistas franceses eran accionistas de las fábricas de cañones alemanes que ametrallaban a sus compatriotas y los capitalistas alemanes cobraban el dividendo de las acciones que poseían de las fábricas de armamentos, con que los franceses ametrallaban a los soldados alemanes.

Uno de los esfuerzos pacifistas de la clase trabajadora organizada, ha de tender a que la conciencia de los niños, que la conciencia de la juventud, se moldee en los postulados de paz y fraternidad entre los pueblos, entre todas las razas que pueblan el mundo.

El desarme general, la paz perpétua entre todos los pueblos, en el régimen capitalista, es un mito; sólo será una bella realidad, el día que el esfuerzo generoso de la clase trabajadora, que el esfuerzo de los hombres verdaderamente pacifistas, transforme la actual organización económica del mundo, en el sentido justo, científico y humano, a que nosotros aspiramos.

VICTOR ROTGER PONS

Secretario de la F. O. de Menorca.

Conferencia de Fernández Quer

El miércoles, día 30 del actual mes de Abril, a las 9 y media de la noche, el compañero Antonio Fernández Quer, delegado de la Unión General de Trabajadores de España, dará una conferencia en el salón de actos de esta Federación Obrera de Menorca, a la que sólo podrán concurrir los afiliados a la misma.

Triunfo de los huelguistas de Elda y Petrel

La Federación de Calzado de Elda, adherida a la Federación Nacional de Obreros en Piel, y por consiguiente a la Unión General de Trabajadores de España, ha sostenido durante cuatro semanas una huelga, que ha comprendido a siete mil aparadoras y obreros de Elda y Petrel.

El Comité Paritario ha dado solución al conflicto, logrando los huelguistas aumentos de salarios de 25 y 50 céntimos y que los patronos suministren el hilo gratis a las aparadoras.

Los obreros se habían declarado en huelga por solidaridad con las aparadoras, que solicitaban que se les cobrara el carrete de hilo a 35 céntimos en vez de una peseta, cuando a los patronos les costaba solamente a setenta y cinco céntimos. Obreros y aparadoras han conseguido con la intervención del Comité Paritario, más de lo que pretendían.

La Federación Obrera de Menorca había recomendado a todas sus Secciones prestaran solidaridad material a los huelguistas, acordando la Federación Obrera Ciudadelana de Oficios Varios donar cien pesetas de su caja y recoger, además, donativos en fábricas y talleres. Las Secciones de Mahón habían empezado también a recoger donativos, cuando se recibió la noticia de que se había ganado la huelga.

Recojan, los obreros y obreras del calzado de esta isla, las enseñanzas que se desprenden del admirable movimiento realizado por sus compañeros y compañeras de Elda y Petrel, y acudan todos a la organización, para hacer valer sus derechos y defender sus intereses.

“ Conceptos sociales ”

El sábado día 3 de Mayo dará con este tema una conferencia en el Ateneo de Villacarlos, nuestro estimado camarada, José Mercadal, Presidente de esta Federación.

Biblioteca circulante

Para dar facilidades a sus afiliados y en beneficio de la cultura de los mismos, la Federación Obrera Ciudadelana ha organizado una biblioteca circulante, que consta de más de 200 volúmenes, de buenos autores en literatura, ciencias, artes, política, sociología, etc.

El homenaje a Pablo Iglesias

Oportunamente se cursó el siguiente telegrama a la U. G. T. de España :
« Federación Obrera de Menorca envía fervorosa adhesión actos honor glorioso Iglesias y estará representada por compañero Bauzá. Saludos. Rotger, Secretario ».

La Delegación del Consejo de Trabajo de Ciudadela

Las gestiones de esta Federación Obrera de Menorca para que la organización obrera de aquella ciudad tuviera los representantes que le corresponden en dicho organismo, han dado buen resultado, pues la Alcaldía-Preidencia del mismo requirió a la Federación Obrera Ciudadelana, para que procediera a su nombramiento, como así lo hizo en Asamblea extraordinaria.

Los vocales obreros que ahora forman parte de la Delegación local del Consejo de Trabajo de Ciudadela, son los siguientes compañeros :

Vocales efectivos : Juan Mascaró, Francisco Pons Juaneda y Pascual Román Moll ; Vocales suplentes : José Pons Gener, José Canet Capella y Miguel Ribot Franco.

Pidiendo un indulto

Al Presidente del Consejo de Ministros, se remitió con toda urgencia el siguiente telegrama :

« Federación Obrera Menorca solicita indulto Bernardo Suau condenado muerte Audiencia Baleares calificado por dictámen médico de débil mental irresponsable. Rotger, Secretario. »

Una fiesta simpática

En excursión de carácter cultural y benéfico, han visitado Mahón, los obreros y obreras (unos 200) de la fábrica de calzado de Ciudadela del buen amigo Pons Menéndez. Invitado por éste cordialmente, nuestro compañero José Mercadal, Presidente de esta Federación, asistió a una comida que celebraron en el local de la Liga Marítima de este puerto.

Los excursionistas, afiliados todos a la Federación Obrera Ciudadelana, cantaron en esta ciudad varias canciones con acompañamiento de una rondalla, que fueron muy celebradas.

El nuevo horario en las barberías

Ha entrado en vigor el nuevo horario de trabajo establecido para todos los establecimientos de barbería y peluquería de Balearés, por el Comité Paritario del ramo, el cual ordenará visitas de inspección para evitar su incumplimiento.

Con dicho horario, los dependientes de barberías y peluquerías, por lo que respecta a los de esta isla, verán disminuídas sus horas de trabajo, que en la actualidad son verdaderamente excesivas, disfrutarán de dos horas para la comida y de un día completo como descanso semanal, además de otras ventajas.

Pero todas estas ventajas están expuestos a no disfrutarlas, si no se asocian, y con la fuerza que da la organización, exigen su cumplimiento.